
证券代码：300012                                                         证券简称：华测检测 

华测检测认证集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2018-009 

投资者关系活动类

别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人

员姓名 

新时代证券  何宇超         太平洋证券   曾博文 

国泰君安    李阳东         渤海证券     刘蕾 

广发证券    孙柏阳         光大证券     王锐 

国信证券    吴行健         华泰证券     吴祖鹏、张雪蓉 

中泰证券    许忠海         兴业证券     闫畅迪 

国海证券    赵越           广发证券     真怡 

东方财富证券徐晴           中信证券     程威、李睿鹏 

长城国瑞证券黄嘉           联讯证券     李莎 

欣平资本    曾芹           瀚信资产     陈衍 

日兴资产    杜毅忠         瑞民投资     冯刚健 

国泰基金    高亮           毕盛投资     龚昌盛 

晟泰投资    黄腾华         生命保险     黄筱烨 

前海新富资本蒋永翔         汇杰达理资本 解睿 

汉和资本    李昂           鸿臻投资     黄丽芬 

宏流投资    李纬东         得君资本     林珊珊 

长沙银行    刘静丹、尹资   新毅资产     沙金 

鹏华基金    商轶           华润元大基金 舒强 

禾盛投资    司琳           濠河投资     唐波 

诺安基金    童宇           翼虎投资     王仕帅 

百毅资本    闫小龙         长城基金     杨宇 



景泰利丰资产杨志飞         前海鼎业投资袁婷婷 

华强鼎信投资周海           平安大华基金史献涛 

人寿资产    刘卓炜         新华资产    黄腾华 

金友创智资产王亚博         兴聚投资    杨志强 

华安财保资产张文浩 

时间 2018年 8月 23日   

地点 公司总部大楼一楼会议室 

上市公司接待人员

姓名 

董事长 万峰先生 

总裁   申屠献忠先生 

董事会秘书  陈砚先生 

投资者关系活动主

要内容介绍 

一、2018年半年度报告基本情况介绍 

公司行政总裁、董事会秘书陈砚先生对公司半年报的情况进行了介绍： 

（1）公司于 2018年 8月 21日披露了《2018年半年度报告》，实现营

业总收入 10.89 亿元，较上年同期增长 28.17%；归属于母公司所有者

的净利润 5101.08 万元，较上年同期增长 27.48%，半年度业绩情况基

本符合预期。各条产品线和事业部的发展与经济环境发展相对应，发

展最快的是生命科学板块，其中环境、食品整个外部环境支持及需求

增长较快，华测在环境和食品布局较全面，取得比较快速的发展。医

学基数较小，增长速度较快，整体来看生命科学板块增长速度最快。

贸易保障是利润率水平较高板块，剔除瑞欧的影响贸易保障维持较稳

定的增长。消费品和工业品也基本符合预期。具体产品线来说，汽车、

校准、数字证书发展速度较快。 

（2）半年报中经营性现金流有所下滑主要原因是去年新建实验室较

多，报告期多个新增实验室逐步进入评审扩项和试运营阶段，需要增

加技术人员和管理人员，但报告期内尚未产生营业收入，随着这些实

验室建设成熟，产能逐步释放，经营性现金流会得到改善。 

（3）收入确认：公司一直以来遵循审慎性的原则按照开票确认收入。

前期企业订单较多，收入确认和开票时间基本不会存在时间差，以开



票确认收入基本符合实际。近年来由于政策的影响，随着食品、环境、

工商的政府订单占的比例逐渐上升，政府客户通常在年初确定项目规

划、项目招标，年底完成结算工作，政府结算与实际完工存在一定的

时间差导致公司利润具有一定的波动性，对公司的平稳运行的分析带

来不利的影响。希望通过 LIMS系统支持，实现以实际完工情况确认收

入，解决收入确认与成本不匹配的问题。 

 

二、主要交流问题 

1、公司今年的战略重点从之前的快速扩张切换到精细化管理提升效

率，主要基于什么考虑？优化管理具体采取哪些措施？ 

答：中国检测行业依然是一个不成熟的市场，其中国有企业和事业单

位占据检测市场半壁江山，大体量集中在外资企业，民营企业体量较

小竞争优势不明显。华测前期把营业收入的增长放在首位，通过做大

抢占市场份额。企业前期可以通过扩张抓住市场机会，当企业发展到

一定规模，需要依靠战略选择。现阶段优先考虑经济效益，相对放缓

扩张的步伐，希望通过精细化管理扩大现有实验室的规模效应提升效

率。 

提升效率措施：公司通过提升实验室的质量来提升运营效率：规模较

大的实验室，通过精益管理和流程改造，同样的资源产能可以大幅增

加；新建的实验室可以充分利用未释放的产能；前期投资比较激进，

缺乏前期投资回报分析和考核，后续加以改善；通过梳理产品线，将

具有协同效应的产品线加以整合提升设备和能源利用效率；通过这几

方面的管控提升运营效率，实现营业额增长和降低费用。 

 

2、生命科学板块各细分板块的占比是多少？未来重点发展的板块有哪

些？ 

答：生命科学是公司重点发展的板块，包含环境、食品和医学。其中

环境营业收入占生命科学整体营业收入的 50-55%、医学占 10%，剩下

的是食品。 



未来重点发展板块：公司的环境和食品已建立竞争优势，未来会继续

关注环境和食品领域的发展，依托政府的业务利用既有优势进一步向

企业端和大公司产业链渗透，同时会关注医学医药、消费品、汽车、

校准等领域的机会。 

 

3、华测的竞争和定位跟外资企业的差异？ 

答：外资企业拥有国际网络及品牌优势，能进入国际主流国外品牌商、

零售商，在消费品领域占较大的优势。华测在国内市场具有明显的优

势，在环境、食品、汽车领域发展较快具有明显的比较优势，这些行

业在国内拥有很大的发展空间。检测行业是一个相对碎片化的市场，

检测行业龙头拥有的市场份额比例不高，如果有正确的战略规划和优

秀的团队，增长的可能性和空间性是比较大的。 

 

4、公司外延并购方面对于资金的考虑？ 

答：检测行业从长期来看还是需要靠并购发展，检测行业是一个碎片

化的行业，每个行业每个领域每个地域都有各自的龙头企业。并购资

金方面，检测行业是一个高毛利高现金流的行业，可通过自有资金或

发债等方式支持并购。 

 

5、公司在环境方面是公司龙头，在其他行业方面怎么提升客户认可

度？ 

答：华测一直坚持综合性技术服务战略，这是华测的定位和形象，有

利于华测持续不断的扩充发展。每个大型综合类检测公司都有明显优

势的业务类别，也有比较薄弱的业务。公司在贸易保障、食品、环境

等方面做得比较成功，通过战略选择重点发展领域，从成功案例中找

到规律，将非优势项目变成优势项目。 

 

6、公司未来几年的资本性开支？ 

答：2017 年是公司资本性支出的阶段性顶峰，新建实验室投入和回报



周期长，未来两年会适当控制锁定成本，新建实验室的数量和建设速

度会大幅下降，实验室的产能和规模方面，没有达到饱和的实验室会

充分利用产能，已经饱和的实验室根据需求通过租赁或者建设基地适

度扩大面积，增加产能；今后投资会根据投资回报的分析来决定，制

定严格的管理和量化指标，达到投入产出效率最大化。 

 

7、环境和食品的增长是来源于新实验室还是老实验室？毛利率下降的

原因？ 

答:食品和环境的增长新实验室和老实验室的增长都有，比如老实验室

通过增加设备也可以带来增长，两者是相辅相成的，公司考虑的是整

个产品线使用效率。去年在食品、环境和汽车板块新增了实验室，对

毛利率会有些影响。 

 

8、中国作为贸易大国，进出口业务的增加，公司业务是否会有更多的

机会？ 

答：产品是在贸易过程中体现价值的，以前完全是产品出口的时候，

对于获得大客户认可，外资优势相对来说更明显。作为消费大国，产

品进口时工商的抽检、代表政府行使监督职能，华测对中国国情和政

策变化更了解，对于获得大客户认可，在进口环节优势更明显，更容

易了解法令法规和执法机构的想法和要求。但是不管是进口还是出口，

贸易增加对检测需求有好处。检测需求很多在研发的过程中产生，新

产品、新技术都能推动行业的发展带来新的需求。 

中国从制造大国向市场大国发展，国外产品进国内，需要做国标的标

准，这是一个趋势，华测在国标测试有优势，在海外渠道上还要加强，

对华测来说是一个机会。 

 

9、不同实验室经营盈利能力不同的根本原因是什么？提升经营效率方

面，如何平衡利润跟人均薪酬的关系？ 

答：一方面，检测行业涵盖不同产业，不同产业检测服务利润率有差



别。另一方面实验室的成熟程度、设备利用率、能源利用率、管理水

平都是影响利润率很重要的因素。 

利润跟薪酬的关系：薪酬和激励制度调整后，人员的奖金跟利润关联

度会非常强，按照预算激励员工把业绩做出来。 

 

10、前段时间三局合并方案出台，管理层对这个政策有什么解读？企

业政府的检测是由标准进行推动的，政府和企业自发性的检测的市场

空间会不会更大？ 

答：华测目前做的比较好是环境检测和食品检测领域，都离不开外部

环境。真正好的环境是一个公平竞争的环境，这次改革是一个机会。

目前明显趋势没出来的原因是地方改革要到年底才完成，所以要到明

年才能看到明显趋势。 

检测不是完全由标准驱动的，标准分为强制和非强制性的，有些测试

是没有标准的，针对性能和功效方面去做，往这个方面考量的检测和

服务会越来越多。 

附件清单（如有） 
无 

日期 2018-08-23 

 


